

De la declaración tercera del Fuero del Trabajo, ha nacido la Ley de Subsidios Familiares, que enaltece la moral doméstica y eleva la pureza de las costumbres.

## Saludo a Franco: ¡¡ Arriba España !!

En el sector del Ebro se causó a los rojos una gran derrota, ocupándose posiciones de gran valor militar, causándole millares de bajas y centenares de prisioneros

En el sector de Salada, en una audaz operación, fueron ocupados Peña Juliana y Loma Redonda; cogiendo al enemigo más de 300 muertos, 153 prisioneros, 10 ametralladoras, más de 200 fusiles y muchas municiones.—En el sector de Cabeza de Buey fueron rechazados contraataques rojos, habiéndose cogido cuantioso botín

EN COMBATE AEREO FUERON DERRIBADOS CUATRO AVIONES ROJOS, SIN PERDIDA ALGUNA POR NUESTRA PARTE.—LA AVIACION NACIONAL BOMBARDEO LAS ESTACIONES DE AMPOLLA, VENDRELL Y SITGES Y LA FABRICA DE MATERIAL DE GUERRA DE BLANES

La solución de la crisis del Gobierno rojo ha dado lugar a la disidencia política: los catalanistas se han colocado frente a Negrín; ha sido convocado el Parlamento catalán; "La Vanguardia" ha sido suspendida; Aguirre e Irujo han marchado a Francia.—1.500 norteamericanos, voluntarios de las tropas rojas "españolas" quieren salir de España y regresar a su país.—La nota del Gobierno Nacional acerca de la retirada de voluntarios ha sido entregada al representante de Inglaterra.—La pesca de bacalao en Terranova atraviesa un período de crisis por no recibirse de España la sal, cuya exportación prohibió el Gobierno Nacional

### NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 19

En el día de hoy se ha causado a los rojos una gran derrota en el sector del Ebro habiéndose ocupado posiciones de gran valor militar que agravan extraordinariamente la difícil situación en que se encuentra.

Es enorme el castigo que se le ha infligido siendo varios los millares de bajas que ha sufrido y muy numeroso el armamento y material que se ha visto obligado a abandonar y que ha sido recogido por nuestras tropas.

Los prisioneros hechos ascienden a varios centenares sin que en estos momentos se pueda dar un número exacto porque siguen afluyendo desde distintos puntos del sector.

En el sector de Salada del frente de Valencia nuestras tropas han llevado a cabo una audaz operación ocupando Peña Juliana, Loma Redonda y otra importante posición.

Poco tiempo después los rojos contraatacaron varias veces dichas posiciones siendo brillantemente rechazados y sufriendo gran quebranto.

Al amanecer se conquistó la totalidad del macizo de Peña Juliana cruzando el barranco Resinero.

Se han hecho al enemigo más de 300 muertos y ciento cincuenta y tres prisioneros cogiéndose 10 ametralladoras, más de doscientos fusiles y muchas municiones.

En el sector de Cabeza de Buey durante la noche pasada y en el día de hoy el enemigo ha contraatacado repetidas veces nuestras posiciones de Zarza Capilla y Peñalsordo y una del Sureste de Cabeza de Buey, desde Belacazar siendo rechazado con toda energía y causándole gran número de bajas.

Entre el material cogido a los rojos en estos sectores en los últimos días figuran más de 50 armas automáticas, 1.530 fusiles, ocho morteros, más de un millón de cartuchos de fusil y varios miles de granadas de mano y proyectiles de artillería.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—En combate aéreo se han derribado hoy, cuatro aviones rojos, sin pérdida alguna por nuestra parte.

El día 17 fueron bombardeados los objetivos militares de la estación de Ampolla.

En la noche del 17 al 18 los de la estación de Vendrell, Sitges y Ampolla y en la noche del 18 al 19 la fábrica de material de guerra de Blanes que fué destruida.

Salamanca, 19 de Agosto de 1938.—III Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

### DEL CAMPO ROJO

## Luchas intestinas en Barcelona

Berlin.—Noticias de Barcelona dan cuenta de que subsisten las divergencias que han dado origen a la reciente crisis ministerial y existe una animosidad creciente dentro del comité rojo de Negrín pues los catalanes y los vascos reprochan de excesiva complacencia ante Moscú.

Los jefes catalanes incluso el mismo Companys no ocultan su descontento contra la política seguida por Negrín, afirmando que están decididos a oponerse a ella y en común van a combatir al nuevo gobierno cuya constitución ha sido muy mal acogida por parte de los catalanes y vascos al estimar que no se han res-

petado los privilegios que tenían como región autónoma que después de gozar de ellos temen que estos privilegios sean restringidos aún más todavía en el porvenir. Las autoridades hispano-bolcheviques han prohibido la celebración de diversos actos de manifestaciones catalanas y vascos que tenían el propósito de organizarlas con el objeto de exteriorizar su descontento.

La oleada de disidencias aumenta

Perpignan.—«La Gaceta roja» publicó en su número de ayer un decreto sobre la reorganización de las

industrias de guerra y estableciendo un severo control de las mismas.

También se reorganiza la comisión del ejército que actúa como tribunal de guerra. Sabido es, que este decreto ha sido uno de los primeros aprobados por el nuevo gabinete Negrín, después de sus rivalidades con el de la generalidad, iniciadas por Ayguadé y apoyadas por el separatista vasco Irujo.

A este propósito se afirma que esta comisión ha sido muy mal vista por los separatistas vascos y catalanes, lo que ha contribuido lejos de afianzar la situación del conglomerado gubernamental, disgregaría, siendo su situación problemática y difícil.

Los partidos mayoritarios están de acuerdo con las disposiciones de Companys el titulado presidente de la generalidad, quien ha convocado con urgencia el parlamento catalán para estudiar la situación planteada y ver de solucionar las divergencias surgidas entre los dos gobiernos.

Los partidos catalanistas creen que estos decretos resultan un intolerable atentado contra los derechos y la libertad de Cataluña.

El parlamento catalán se ha reunido esta misma tarde sin que se conozcan hasta el momento presente las resoluciones tomadas en el curso de la reunión.

En los medios competentes circulan rumores que se ha producido una reacción contra el partido comunista que es contrario a la política de la generalidad.

Así la juventud del partido de izquierda republicana ha publicado esta noche un comunicado en el que declara su inquebrantable adhesión a la política de Companys y su oposición a la de Negrín, afirmando que esta política servirá para hacer estéril la salvación de Barcelona el 19 de julio de 1936 y la juventud de dicho partido quiere que se respete la libertad de Cataluña.

Los vascos se van

Barcelona.—Aguirre ha cruzado la frontera francesa creyendo que sale con dirección a Bayona; Irujo asimismo ha emprendido un viaje para Francia.

Los escasos sacerdotes vascos que quedan en Cataluña han expresado sus fervientes deseos de marchar igualmente a Francia.

De acuerdo la juventud de izquierda republicana y Companys

Barcelona.—La juventud de la izquierda republicana, ha enviado su adhesión a Companys, con cuya política se muestran de perfecto acuerdo.

Dicen que el suyo es el único gobierno de los catalanes.

Sigue latente la crisis del Gobierno rojo

París.—En los círculos políticos se estima que la crisis del comité rojo de Barcelona no se ha resuelto ni mucho menos, pese a todos los comentarios que han hecho y se hace

resaltar que el juego malabarista de Negrín ha dado al traste con los que creían que significaban algo en la cuestión tales como Martínez Barrio, Prieto y Aguirre.

La izquierda ha publicado un mensaje en el que se dice que los sacrificios realizados por la patria y sus libertades no pueden ser esteriles.

En el mensaje se expresa su adhesión inquebrantable a Companys al que consideran como el legítimo representante de Cataluña.

Por otra parte noticias de última hora de Barcelona dan cuenta de que Companys ha convocado para esta noche una reunión extraordinaria del Parlamento catalán, atribuyéndose a dicha sesión excepcional importancia.

### La situación de la España roja

Se convoca el Parlamento

París.—De Barcelona comunican a los periódicos franceses que el presidente de la Generalidad Companys ha convocado al Parlamento catalán.

Se da mucha importancia a dicha convocatoria aunque se ignora el contenido de la cuestión del día a tratar en dicha asamblea.

Se van quitando atribuciones a la Generalidad

Barcelona.—La Gaceta oficial ha publicado una serie de decretos en los que declara bajo la vigilancia de las autoridades militares a toda la industria catalana.

Los puertos son declarados zona de guerra y las personas que están empleadas en ellos están sujetos a la jurisdicción militar.

Se confirma la suspensión de "La Vanguardia"

Barcelona.—«La Vanguardia» ha sido suspendida por la publicación de un artículo sin que se hubiera sometido previamente a la censura; esta suspensión ha causado sensación, pues la tirada de este periódico es superior a la de todos los demás juntos y además era considerada como el órgano de Negrín.

Numerosos habitantes de la zona roja se pasan a la Nacional e informan de los desastres sufridos por las huestes rojas

Berlin.—La agencia alemana DNB facilita noticias procedentes de la España Nacional según las cuales gran número de habitantes del territorio ocupado todavía por los rojos en el frente del Ebro se han pasado a las filas de la España nacional a pesar de que los soviets trataron de impedirlo haciendo uso de las ametralladoras.

Según anuncia la misma agencia los refugiados han declarado que la antigua brigada de Lister se encontraba completamente aniquilada y la del Campesino ha tenido que ser renovada reiteradamente.

### UN COMENTARIO ALEMAN

## La significación política del Movimiento Nacional español

El «Münchener Neueste Nachrichten» trae un interesante editorial en conmemoración del Alzamiento Nacional español, en el que se investigan los orígenes y la significación política de la Revolución española, para lo que hace una reseña histórica de lo que era la realidad española con anterioridad al Movimiento.

Desde hace más de un siglo, la vida española se venía debatiendo en lucha estéril entre la revolución y la reacción, entre el liberalismo y el conservadurismo. Se pasaba de las «izquierdas» a las «derechas» y viceversa, sin que ninguna de las dos fórmulas acertasen a suprimir los males del país. Tan falsa era la afirmación como la negación; sólo la síntesis podía salvar al pueblo español y ésta nadie la veía.

La característica de los modernos Estados totalitarios, es la de superar esta contraposición baldía de «derechas» e «izquierdas», conceptos que creen monopolizar unos cuantos partidos políticos, y suprimiendo estos grupos atomizadores de las fuerzas del país, crear un concepto superior presidido por una idea nacional de contenido social y político. Esto lo comprendió Franco, y por eso en abril de 1937 agrupó a todas las fuerzas dispersas del país en la Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. Esta misma fue la visión de José Antonio Primo de Rivera cuando en el verano de 1935 dijo en las Cortes, que había que acabar con las derechas y con las izquierdas, porque ambas tendencias estaban corrompidas por todos los males de España.

Próspero Merimée, creía que la Guerra Carlista de 1872, sería la última guerra civil que se produciría en España. Esta creencia fué errónea y aquellas guerras cruentas no dieron fruto alguno para la solución de los problemas españoles: Por eso, el nuevo desgarramiento de España era imprescindible. Para evitarlo, se probaron en España todas las fórmulas políticas que ha inventado el ser humano, desde la monarquía absoluta a la constitucional y de ésta a la república. Se ensayó el despotismo y el liberalismo democrático, y los resultados siempre fueron negativos. La misma dictadura del General Primo de Rivera, que por un momento pareció que sería la salvación de España, cayó fracasada ante la frialdad y el apartamiento del pueblo. Como dijo el propio Franco, la dictadura del General Primo de Rivera fué un puente tendido entre los pronunciamientos militares del siglo XIX y el Movimiento actual.

Este Movimiento que crea las bases de un Estado moderno, se apoya al propio tiempo en la más pura

tradición española, tan rica en fórmulas políticas, como son las Cortes de Aragón, el Derecho de navegación catalán, el Derecho municipal contenido en los antiguos Fueros y el principio autoritario descubierto por la antigua Castilla. Pero el lazo de unión de estas viejas tradiciones se había roto y el presente estaba completamente desligado de ellas. Ahora con el Movimiento Nacional, lo más puro de las tradiciones españolas volverán a adquirir nueva vida al plasmarse en fórmulas modernas y progresivas. Tan olvidada estaba esta tradición en España, que Teófilo Gautier en 1842, comentando el enorme número de plazas de la constitución que había en todas las ciudades españolas, y sin acordarse para nada de las antiguas constituciones medioevales españolas, escribía: «Una Constitución en España, es como un puñado de yeso sobre una montaña de granito».

Después de este bosquejo histórico del problema español, el artículo del «Münchener Neueste Nachrichten» pasa al momento mismo en que se produjo el Alzamiento Nacional en el verano de 1936, y analiza los principales actos políticos llevados a cabo por Franco durante estos dos años, en los que se ven, no tan solo hechos aislados, sino un sistema metódico y consecuente de transformación del Estado español, imprimiéndole un marcado carácter autoritario y jerárquico.

A continuación se señalan las reformas sociales llevadas a cabo por el gobierno nacional, las cuales han de ser indudablemente la base para la asimilación de la población civil que aun permanece en la zona roja y especialmente la de las grandes ciudades como Madrid y Barcelona, cuya población está completamente envenenada por una propaganda continua de más de dos años. Por eso, la realidad social de la España de Franco, ha de ser el complemento de las armas. Los millones de seres que hoy están envenenados abrirán los ojos ante esta realidad social y cuando salgan del error en que hoy están sumidos, se incorporarán de corazón a la vida del nuevo Estado español.

Otra manifestación del florecer de la tradición española en la nueva España, es la marcha hacia el Imperio, más que en sentido de conquista territorial en el de conquista espiritual, que hoy se imprime a España principalmente las relaciones espirituales con la América latina y con el norte de África, que casi habían desaparecido en la última época, se incrementarán de nuevo, volviendo a adquirir España su antiguo poderío espiritual sobre una gran parte de los pueblos de la tierra.

# La guerra española desde el extranjero

### 1500 jóvenes americanos que luchan en la zona roja desean salir de aquel infierno

Washington.—Ante el comité parlamentario encargado de abrir una información acerca de los súbditos norteamericanos en la España roja, ha comparecido ayer un norteamericano que ha conseguido huir de aquella zona, declarando entre otras cosas que los súbditos de los Estados Unidos que fueron a España engañados por falsas promesas son colocados siempre en las trincheras más avanzadas y en las líneas de mayor peligro razón por la cual no quedan más que unos 1500 de los 3 mil que había.

Afirma que una vez alistados marcharon a luchar creyendo que podrían regresar después de seis meses pero que al llegar a la España roja se les manifestó lo contrario. Agregó el declarante que los dos batallones constituidos por norteamericanos han sufrido desde el primer momento grandes pérdidas hasta el punto de que en la actualidad han sido reunidos en un solo batallón titulado «Washington-Lincoln» y que cuando después de cien días de combate en primera línea reclamaron algún tiempo de descanso en sitio de menos peligro, los enviados de la GPU les dijeron que si insistían en su demanda serían asesinados.

El declarante ha rogado al comité parlamentario haga lo posible para conseguir que los jóvenes norteamericanos que marcharon a luchar a la España roja puedan regresar a su patria abandonando el infierno rojo español.

La declaración de este testigo causó muchísima impresión entre los miembros del comité parlamentario.

### La crisis de la pesca del bacalao consecuencia de la guerra en España

Londres.—De San Juan de Terranova se señalan unas inesperadas repercusiones de la guerra de España sobre la pesca del bacalao, principal recurso de este dominio inglés.

La industria de pesca sufre en efecto grave crisis por haberse interrumpido la provisión de sal por parte de la España nacional. Terranova importaba de Cádiz de 50 a 60 mil toneladas de sal anuales, indispensables para la preparación y conservación de los cientos de miles de toneladas de bacalao pescadas frente a sus costas y exportadas a todo el mundo.

La exportación de sal española quedó prohibida en el mes de Julio por el Gobierno de Burgos, por haberse descubierto que los barcos destinados a este tráfico servían al mismo tiempo a los rojos para sus importaciones de material de guerra.

Los armadores cargaban sal en el puerto de Cádiz, asegurándose el flete de regreso ya pagado y efectuaban el comercio con Barcelona y Valencia. El Gobierno de Burgos cortó esta especulación disponiéndose a reanudar la exportación de sal a Terranova, solamente por barcos con los que se tuviese la seguridad de que no comerciarían con la España roja.

## DICE EL GENERAL KINDELÁN

# La importancia de la aviación nacional

La progresión constante de las tropas del General Franco a lo largo del litoral mediterráneo, se va siguiendo paso a paso en la prensa alemana.

En estos dos años de constantes triunfos de las tropas de Franco, uno de los más importantes factores—como desde un principio reconoció el mundo entero—, fué el de la infantería española, para la que resultan menguados todos los elogios. Pero no menor parte en el triunfo corresponde a la aviación, que con abnegación y heroísmo va poniendo su contribución de sangre en el triunfo total de las fuerzas nacionales.

Así lo reconoce el «Leipziger Neueste Nachrichten» del día 4, el cual publica una interesante conversación de su corresponsal en España con el General Kindelán.

Este General todavía joven y fuerte, tiene una historia aérea—dice el periódico—que le acredita como uno de los primeros técnicos mundiales de aviación. En el año 1907 atravesó el Mediterráneo en globo, en cuya travesía invirtió veinticuatro horas. Después tomó parte en tres concursos Gordon-Bennet para globos esféricos. En 1913 se le dió el mando de la primera escuadrilla de guerra española. En 1922 fué jefe de las fuerzas aéreas de Marruecos, en cuya campaña resultó herido. A la venida de la República, el General Kindelán fué separado del Ejército, hasta que se unió al Alzamiento Nacional, siendo desde entonces uno de los más valientes colaboradores de Franco.

El General Kindelán, a preguntas del periodista, nos habla de la enorme importancia que hoy ha alcanzado la aviación nacional. En la fecha presente, ésta se encuentra dividida en dos grandes Brigadas: una de ellas para el bombardeo de las po-

En espera de la solución de la pesca del bacalao atraviesa una aguda crisis en Terranova.

### Lo que se dice en Londres sobre la nota de España

Londres.—En el ministerio de negocios extranjeros de dicha capital al responder a numerosas preguntas que los periodistas y representantes de prensa habían hecho con relación al contenido de la nota que ha enviado el gobierno del general Franco al gobierno inglés relacionada con la retirada de los voluntarios, se ha puesto de manifiesto que a causa de la enfermedad del representante en Burgos del gobierno inglés Sir Robert Hodgson no había sido recibido el texto de dicha nota.

### Un poco de historia que justifica la actitud de Franco con respecto a la guerra española

Berlin.—El «Berliner Lokal Anzeiger» que viene estudiando en una serie de artículos documentados la actitud de Francia con respecto a la guerra española, alude a la política francamente intervencionista de dicho país que no es sino continuación de la que internacionalmente ha seguido con respecto a España a través de varios siglos de historia, con la consigna constante de evitar una España fuerte, política que no ha alterado hasta nuestros días.

Recuerda el articulista la alianza de Francisco I con los turcos contra España, que reportó a Francia enormes ventajas materiales y merced a la cual mantuvo durante muchos años el monopolio casi absoluta del comercio del cercano oriente. Turquia era el mundo oriental que amenazaba al mundo cristiano y la Francia católica de entonces, en su afán de debilitar a España, no tuvo inconveniente en unirse a las hordas asiáticas de los turcos y traicionar al mundo europeo de entonces. La Turquia de entonces como la Rusia de hoy, significan la amenaza de Asia contra la civilización Occidental y entonces como hoy Francia es el aliado del enemigo natural de la civilización europea, con la mira puesta en España para mantenerla apartada del resto de Europa, formando en los Pirineos una a modo de muralla.

En nombre de la democracia pretende implantar el comunismo en España, pero se estrella como siempre en el espíritu guerrero español y algún día se convencerá París de que en el mundo hay empresas más fáciles que dominar a España. Igual que Francisco I que se alió con los turcos para lograr la seguridad internacional de Francia y contra los españoles, hoy el Frente Popular francés se alía con el soviét contra el auténtico pueblo español, que se esfuerza en ser noble y fuerte.

El mismo punto de vista mantuvo Lenin respecto a España cuando afirmó: «El que domine a España ganará la próxima guerra». Pero que sepa Francia que solo España, la auténtica España, la que conduce el General Franco será la que domine en este país y entonces es cuando podrá cumplirse la profecía de Lenin.

# INFORMACION LOCAL

### Un camión choca con un tranvía

En la calle de Colon, anteaer se produjo un choque entre un camión de transporte y un tranvía, quedando el primero en la plataforma delantera del tranvía en tal forma enchufado que costó mucho trabajo desmontarlos del estribo del vehículo eléctrico.

No ocurrieron, afortunadamente, desgracias personales.

### Madrina de guerra

La solicitan: Sargentos: Andrés Servera, Carlos Vicente Arocas y Antonio Salvá.

Saldados: Gabriel Lladó, Antonio Caldentey, José Vidal Vicens, Jerónimo Vidal, Nicolás Arbós, Antonio Moragnes, Tamás Barceló, Juan Verger, Juan Galmés, Bartolomé Coll, Miguel Capó, Bartolomé Ferrá, Antonio Pont, José Isern, Bartolomé Borrás y Juan Florit.

Pueden dirigirse en esta dirección: Regimiento Infantería Palma número 36, tercer Batallón.

# Comandancia General de Baleares

### Servicio de Plaza para el día 20 de Agosto de 1938. 3.º T.

Jefe de día.—Comandante de Infantería don Jaime Cereceda Gargallo.

Imaginario.—Id. de id.—D. Pedro Canals Gamundi.

Visita Hospital.—1.º y único Capitán de Artillería.

D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Carlos Martín de Bernardo

### ESTADO MAYOR

Orden General del día 18 Agosto de 1938—III T. en Palma de Mallorca

### PRIMERA SECCION DE ESTADO MAYOR

1.—Retompenas.—Cruz Laureada de San Fernando.—Juicio contradictorio

El Excmo. Sr. General Jefe del Ejército del Norte, remite para su publicación, la siguiente orden general:

Orden General del Ejército del Norte del día 12 de agosto de 1938, en Zaragoza.—Tercer Año Triunfal.—N.º 8.384. Artículo 1.º.—Se ha iniciado la instrucción de expediente de juicio contradictorio para la concesión de la Cruz Laureada de San Fernando, a favor del Alférez provisional del 9.º Batallón del Regimiento Bailén n.º 24 don Francisco Oliver García, habiendo sido designado Juez Instructor el Coronel Juez Instructor don Manuel Gómez Martínez.—Artículo 2.º.—Se ha iniciado la instrucción de expediente de juicio contradictorio para la concesión de la Cruz Laureada de San Fernando colectiva, al 3.º Escuadrón de Regulares de Alhucemas, habiendo sido designado Juez Instructor el Comandante de Artillería don Saturnino Martínez Retuerto.—Lo que de orden de S. E. se publica para general conocimiento.—El General Jefe de Estado Mayor.—P. A. El Teniente Coronel de Estado Mayor, Alfonso Fernández.

Lo que de orden de S. E. se publica para conocimiento y efectos.

### SECCION DE CONTABILIDAD

### 1.—PATRONATO DE HUÉRFANOS DEL ARMA DE INFANTERÍA

A petición del Excmo. Sr. General Presidente del Patronato de Huérfanos del Arma de Infantería, se recuerda la obligación de contribuir al sostenimiento de la asociación de Huérfanos de Oficiales a todos los Jefes y Oficiales del Arma, cuyas cuotas, así como las de los señores Generales y retirados que voluntariamente deseen pertenecer a ella, se remitirán a este Patronato por conducto de las Pagadurías o Cuerpos por donde perciban sus haberes o por cualquiera de los del Arma que tengan sus Planas Mayores en los sitios donde reside el Socio; asimismo se hace presente que para el abono de las cuotas que tengan atrasadas, pueden efectuarse por el medio que consideren más conveniente, abonando, por lo menos, el mes en curso y uno atrasado hasta ponerse al corriente en ella.

Lo que de orden de S. E., se publica para general conocimiento.

### SECRETARIA DE JUSTICIA

### 1.—Consejo de Guerra

A las diez horas del próximo sábado día 20 del actual, se reunirá en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza, que deberá ver y fallar la Causa sumarísima número 218 del corriente año, instruida por el Comandante de Artillería Juez don Manuel Martínez Guillén, contra Lázaro Hernández Expósito, por un delito de auxilio a la rebelión.

Orden General del día 19 de Agosto de 1938.—III T., en Palma de Mallorca

### TERCERA SECCION ESTADO MAYOR

### 1.—Uniformidad

Quedan autorizados los Jefes y Oficiales de esta guarnición para usar la prenda de uniforme denominada «zahariana» en sustitución de la guerrera, para paseo y para los actos de servicio en que no concu-

rran tropas o no se disponga expresamente que debe llevarse otra prenda. Se llevará sin corraje con excepción de los casos en que deba llevarse sable o pistola.

No se podrá usar dicha prenda en actos de sociedad, ceremonias y actos públicos.

Lo que de orden de S. E., se publica para conocimiento.

### SECRETARIA DE JUSTICIA

### 1.—Consejo de Guerra

A las diez horas del próximo lunes día 22 del actual, se reunirá en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza, que deberá ver y fallar la Causa sumarísima número 187 del corriente año, instruida por el Comandante de Infantería Juez don Julio Rocha Ruizdelgado, contra José Puncernau Viladot y Ramón Segura Bosque, por un delito de adhesión a la rebelión.

# BAR JORDA

PROXIMA INAUGURACION

# AYUNTAMIENTO

### Sesión de la Comisión Gestora

Ayer, a mediodía, se reunió la Corporación municipal, bajo la presidencia del teniente de Alcalde señor Cirerol y hallándose presentes los señores Salleras, Alabern, Bonet de los Herreros, Roca, Mesana, Coll, Sastre y Rotger.

Orden del día de puro trámite.

Tras del acta de la sesión anterior y las consabidas cuentas semanales con un total de pesetas 15.949'78, fueron sucesivamente aprobados los 14 asuntos que en ella figuraban.

De entre ellos destacaban solamente la adjudicación definitiva de la subasta para efectuar el embaldosado de aceras frente al Instituto y escuelas de Comercio y Normal a don Francisco Forteza Aguiló; un dictamen autorizando la instalación de kioscos en la Plaza de San Antonio; previa la opinión de arbitrios y otra en iguales condiciones en la Avenida de A. Maura; la regulación de condiciones para llevar a cabo la subasta de materiales de construcción procedentes de derribos y desmontes municipales.

Fueron también aprobados distámenes de la Comisión de Arbitrios desestimando varios recursos de reposición.

Se dió lectura, después del despacho a una proposición para que el Ayuntamiento apoye según sus medios a la Defensa Antiaeronáutica coadyuvando a las obras emprendidas con su aportación. La firma el Alcalde, y el señor Alabern propone se conceda al mismo Alcalde un voto de confianza para llevar a la práctica.

Leyóse después una comunicación de la Secretaría Particular del Generalísimo, agradeciendo la felicitación del Ayuntamiento de Palma.

Acordóse asimismo desestimar recursos de reposición formulado por don Miguel Negre sobre obras que efectúa en la calle de Cazador.

A continuación se dió lectura a un oficio del Gobierno Civil dando cuenta de haber sido nombrados gestores don Alfredo Bonet Llompart, don Andrés Buades Ferrer, don Gabriel Cortés Cortés, don Jorge Andreu Alcover, don Gabriel Hévia Maura, don Francisco Casas Llompart, don Ramón Ferragut Sbert y don Francisco Valdés Guzmán. Y se levantó la sesión.

# DIPUTACION

### SESION DE LA COMISION GESTORA

Presidida por don José Quint Zaforteza, celebró sesión la Comisión Gestora provincial, aprobando el acta de la anterior, cuentas y dos dictámenes: uno del señor Alabern, proponiendo adquiera la Diputación, a perpetuidad, 20 metros cúbicos diarios de agua potable del manantial del «Casal Nou» para los servicios de la casa del Puig del Bous; y otro dictamen del Comité E. del Servicio de Recaudación de Contribuciones, proponiendo, en méritos de concurso, se nombre Recaudador titular en la zona de Ibiza a don Juan Torres Roig.

Se aprobó un informe del Letrado señor Bonet de los Herreros, acerca de la cuestión planteada por el Excmo. y Rdmno. señor Arzobispo-Obispo de esta Diócesis relativa a que la Diputación se allane a la demanda que se propone formular, encaminada a lograr sea anulada la inscripción en el Registro de la Propiedad de la Iglesia del Hospital a favor de la Junta provincial de Beneficencia, de la que la Diputación fué sucesora.

Fués trasladado al señor Ingeniero jefe de Obras públicas el informe del señor Ingeniero de Vías y Obras provinciales, acerca del proyecto de «Gas y Electricidad, S. A.» para instalar una línea de alta tensión de Buñola a Esporlas. Fueron aprobados: pequeñas reparaciones en el Hospital y el pago

# La Tradición

### Ayer San Magín, hoy San Bernardo

En los ayes de la tradición mallorquina, son estos dos días, el de ayer y el de hoy, de aquellos cuyo perfume tradicional perduró a través de las edades y de las connotaciones sociales durante largos lustros, perdiéndose aún su aura de vetustez.

Claro es, que en un período de medio siglo, sufrieron hondas transformaciones ambas fiestas populares, que corrieron parejas con la de nuestra menestralía clásica y honrada, cuyas características tan bien dibujaron Pedro de Alcántara Peña y Gabriel Maura, quienes en sus maravillosas páginas, arrancaron grones de vida a la realidad, dándoles forma literaria.

Los que vamos avanzando, sin esperanza de retorno, por el camino de la verdadera vida, recordamos aún, en el día de ayer, la aglomeración de fieles que visitaba la Parroquia del Arrabal; y la cantidad de galeretas, que tiradas por briosas mulas acudían a las dos de la tarde, bajo un sol de justicia a presenciar las carreras de de todas clases se desarrollaban en el CAMP DEN SERRALTA. Y luego por la noche el paseo animadísimo por la calle de San Magín, iluminado por los FESTÉS y las lucubraciones oscilantes de los puestos de avellanas, castañas y demás chucherías con que los galanes obsequiaban a sus damiselas.

Los trasnochadores, los jueguistas de entonces, que apesar de todas sus alegrías, eran creyentes de arraigada fé, prolongaban su paseo hasta la madrugada, en que se trasladaban a la Real, para oír la primera Misa en la Iglesia de la antigua Abadía de aquellos Monjes.

Y allí durante el día seguía la afluencia de visitantes a la Santa Imagen del Abad de Claraaval, en un ambiente de paz campestre, perfumado por las manzanas y membrillos que allí se veudían, cumpliendo, como solían cumplir nuestros abuelos la Sagrada Tradición.

de premios de cobranza por lo recaudado en 1936 —ejecutiva— por el impuesto de cédules en Buñola, Campos y Costitx y en período voluntario en Campanet, Deyá y Valldemosa en 1937.

Se acordó admitir a varios desvalidos y autorizar el prohibimiento de un exposito.

Quedó enterada de haberse recaudado 2.143 pesetas por diferentes conceptos en el Hospital de Palma en julio último.

Se acordó agradecer a la señora Jefe de la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, el envío de una considerable partida de específicos para la enfermería de la Casa P. de la Infancia.

Quedó enterada de haber renunciado el cargo el sirviente de la Clínica Mental Miguel Cerdá; de haberse recaudado, por estancias en julio, 2.517 pesetas y por venta de almindrón de la granja agrícola de dicha clínica, 213'30 pesetas procedente de la cosecha de 1937. Y después de autorizar la adquisición de materiales para los establecimientos provinciales de Beneficencia, se levantó la sesión.

# Delegación Provincial de Trabajo

### Aviso a los Empresarios

Se recuerda a los Empresarios lo dispuesto por el Decreto de 8 Junio pasado (B. O. del 11), publicado oportunamente en la prensa local, sobre comedores para obreros.

Habiendo ya expirado el plazo de dos meses que establece el artículo 1.º de dicho decreto, todas las Empresas que no concedan a sus obreros un plazo de dos horas para el almuerzo, vienen obligadas a tener habilitado un local-comedor que les permita efectuar sus comidas a cubierto de los rigores del tiempo, y provisto de las correspondientes mesas, asientos y agua.

La Inspección de Trabajo comprobará no sólo la apertura de los locales comedores, en los casos que proceda, sino que reúnan además las condiciones exigidas por el Decreto de referencia.

Se recuerda asimismo a las empresas con locales permanentes que reúnan más de cincuenta trabajadores, que deberán establecer, en el plazo de un año a partir de la publicación del repetido Decreto, comedores, en los que, a base de una cooperación de la misma empresa, puedan los obreros efectuar sus comidas a precio módico.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional-socialista.

Palma de Mallorca, 17 de Agosto 1938 (III Año Triunfal).—El Delegado Provincial de Trabajo en Baleares, Pablo Espejo.

Saludo a Franco: ¡Arriba España!

# GOBIERNO CIVIL

### Visitas

Los quehaceres que pesan sobre el Gobierno Civil obligan al Sr. Gobernador con objeto de no desatender los múltiples servicios, a no dedicar a las visitas del público en general más que dos días a la semana que serán los lunes y viernes a partir de la próxima semana o sea del día 22.

Lo que se hace público para general conocimiento.

# DELEGACION DE ORDEN PUBLICO

### La ley de caza

En La Puebla, la Guardia civil ha denunciado al Juzgado a un individuo, por infracción de la ley de caza

### Infracción

También, en Inca, la Guardia civil ha denunciado a la correspondiente autoridad al conductor de un vehículo que fué sorprendido careciendo del recibo concertado con la Hacienda, infringiendo la Circular

de la Administración de Rentas públicas de 8 Abril de 1932.

# RIALTO

Hoy a las 3'30

### Escándalos 1935

con James Dunn y Alice Fay

# ORO VIRGEN

con Claire Trevor y Jhon Boles

Lunes.—DEJAME QUERERTE

# MODERNO

Hoy a las 3'30

# ALEGRIA ESTUDIANTIL

por Bing Crosby

# Los defensores del crimen

con Richard Dix y Margaret Callahan

Lunes.—SUEÑOS DE JUVENTUD con Katherine Hepburn y LAS 7 LLAVES con Gene Raymond

# FRONTON BALEAR

Mañana Domingo 21 de Agosto de 1938

Tarde a las 5

Satur - Echave

contra Zulaica - Arrate

Atano - Iriondo

contra Echevarría - Echenique

Carmelo - Isasi

contra Barrenechea - Solozábal

Y QUINIELAS

Detalles por carteles y programas Domingo próximo partidos y quinielas

# Artículos de goma

Amiantos y Empaquetaduras

# Suelas de goma

Reparaciones de Neumáticos y Cámaras.

# CASA CODINA

LA CASA DE LAS GOMAS

(Junto al Borne)

PALMA

# SE ALQUILA

Piso bajo, sito en la calle de Rubén Darío, esquina Vía Portugal, frente al Instituto.

Informes en el piso 2.º de la misma casa.

# Permanentes RAMON

Provisionalmente Obispo Cabanellas n.º 27 (Son Koch)

(Trayecto-Autobus)-(HAY REFUGIO)

(antes Plaza S. Antonio, 28)

# Bar Selecto

Plaza de San Miguel (esq. A. Luis Salvador), Bailes familiares todos los sábados y domingos. Orquestina El Siglo. Gran servicio de Bar.

JUNTA PROVINCIAL DE ABASTOS

Tasa de hortalizas y frutas

Mes Agosto (del 20 al 26 inclusive)

Precios tope máximo de tasa de los siguientes productos agrícolas

- Hortalizas: Tomates del país por cajas, detalla... Habichuelas verdes 10 kg. id. 0'55... Frutas: Albaricoques por cajas id. 0'50 id. 0'60.

Jefatura Provincial de Propaganda

A los familiares de los que cayeron en defensa de Mallorca. Para la formación del «Cuadro de Honor»...

to Cristo y Son Servera, o de resultas de colisiones en las poblaciones de la isla...

Panorama internacional

La situación social de Francia origina un grave colapso en el puerto de Marsella

Lo anunciaron múltiples informaciones. La situación del puerto de Marsella ya agravándose por momentos...

La guerra en el Extremo Oriente

Violentos ataques japoneses Hankeu.—En las orillas al sur del Yang Tsee se desarrollan violentos combates...

contra China al apoderarse de Hankou sino que por el contrario llevaría adelante sus planes de lucha hasta obtener que el general Chiang-kai Chek...

Intromisiones británicas en la guerra chino-japonesa

Tokio.—En un artículo titulado «El Japón debe rechazar las negociaciones británicas»...

Continuó diciendo el general que el avance hacia Hankou continúa seguro y firme y que no tardaría mucho tiempo en quedar rendida. No terminaremos nuestra campaña hasta que el general Chiang-kai Chek...

La guerra durará hasta el aplastamiento del Komintag; tal es la decisión japonesa

Berlin.—El ministro de la guerra del Japón general Itagaki ha declarado a un corresponsal del periódico nacionalsocialista Voelkischer Beobachtung...

Los japoneses han poseído siempre el don de poder vencer las dificultades que se ponen a su paso. Es un hecho bien probado el que la fuerza de nuestro pueblo crece en proporción directa de las dificultades que se le oponen.

En Cura (Randa) el domingo 21 de Agosto

Programa completo de las fiestas

- Mañana: Misas rezadas a las 7, a las 8'30, a las 9'30. A las 11 Misa Solemne cantada a tres voces mixtas...

La vida en la España Nacional

La nota del Gobierno Nacional subraya siempre la independencia de España

Burgos.—Aunque no se ha declarado oficialmente cual es el contenido de la nota que el gobierno nacionalista ha entregado al representante inglés...

RELIGIOSAS

- Santos del día: San Bernardo, obispo, doctor y undador. Cuarenta Horas: Empezan en la Parroquial Iglesia de San Miguel...

COMENTARIOS

La crisis de la industria textil

En Hospitalet se ha celebrado un «acto informativo» para exponer la situación de la industria textil. Lo reporta Las Noticias, órgano soviético...

DEL CARNET

- Procedente de Suiza e Italia, llegó ayer, acompañada de su hija, la distinguida señora doña Carmen Delgado...

con el nacimiento de un robusto niño, que es el primogénito.

DR. ROGLÁ Nuevo domicilio SOL, 11

Curados en la Casa de Socorro

- Caida: El niño Bartolomé Colom Torres, de 8 años, domiciliado en la calle de Berard, 6, se cayó, produciéndose una contusión en la región parietal izquierda.

BIBLIOGRAFIA

- «Por mi Patria y por mi Damán».—Novela por Ramón Solsona.—Volumen XVI de la Biblioteca Rocio. Ediciones Betis.—Méndez Núñez, 8, Sevilla.

PRINCIPAL Mañana ¡UNICO DIA! COLOSAL PROGRAMA ESPAÑOL El tango en Broadway CARLOS GARDEL MARY ELENA CARMEN GUERRERO Aves sin rumbo IRUSTA FUGAZOT DEMARE ¡TRES PORTENTOSOS EXITOS! Motor de bencina de 4 a 5 HP., en buen estado, se vende de Razón, Reina María Cristina, 55, bajos. Precio: Mil pesetas, vistable en Artá.

que publica la prensa roja del 17 de julio. Copiamos: «La España republicana entra en su segundo año de guerra con algo más que confianza en la victoria: con la decisión de luchar hasta el último hombre, por el último pedazo de tierra española. Un pueblo que ha alcanzado esa temperatura es un enemigo terrible. «Nadie que no sienta dentro de sí mismo, convertida en un segundo ser, esta consigna de la resistencia, puede imaginarse la fuerza inmensa que da el no estar con el alma en un hilo, pendiente del menor contratiempo, expuesto a la reacción desalentadora de cualquier infortunio pasajero, sino saberse, al contrario, tan resuelto a luchar, que toda otra alternativa ni siquiera atraiga como tema polémico. Anotemos la elevadísima temperatura de la zona roja. La fiebre alta no ha sido nunca signo de salud. Por lo demás, es delicioso ese estado de espíritu de los rojos. Ya no tienen el alma pendiente de un hilo ante los contratiempos. Ya no hay alternativa. La derrota es fatal. Y ello, casi les alegra. Este estado de espíritu recuerda el que exteriorizaban al caer el frente Norte. Ya no nos queda más que un frente de acción. Y lo decían con júbilo. Realmente la psicología roja es desconcertante. Las Inconsecuencias de David Lloyd George Lloyd George publica en Daily Telegraph y Morning Post unos artículos que titula «Lloyd George en Versalles». El segundo de ellos (aparecido el 7 de los corrientes) trata de las discrepancias entre la Gran Bretaña y el Presidente Wilson acerca de la libertad de los mares. ¡¡Plata... Oro!! Puede obtener máximo rendimiento vendiendo en Zavellá, 23. FABRICA. Compráramos Sinfin de 1 m. Ofertas, Industria, 90 Para anunciar en este periódico, acuda a la Administración: Calle Danús n.º 2. Teléfono 1745. Redacción de «El Día» Calle Danús, Teléfono 1745

# ULTIMAS NOTICIAS

BOLETIN INTERNACIONAL

## La paz de España es la paz para todo el mundo

(DE RADIO NACIONAL)

Estos días se está viendo que cada paso que da España en el camino de la paz—de la paz victoriosa, que es la única verdadera—repercute favorablemente en la situación internacional. Es que la paz de España es esencial para la estabilización definitiva de Europa.

Ante el solo anuncio de la nota en que nuestro Caudillo responde a la propuesta británica, ha tenido lugar una entrevista en Roma entre el conde Ciano y el encargado inglés de negocios extranjeros. Y es que el arreglo de la cuestión de España en un sentido cristiano y nacional es indispensable para que se llegue a la puesta en práctica del acuerdo anglo-italiano. Este acuerdo por su parte, una vez puesto en práctica, traerá una completa distensión en el Mediterráneo, y de rebote un mejoramiento de relaciones entre Francia e Italia no se hará esperar. Y esto sí que será un beneficio serio para la paz.

Estos últimos días habrá tenido también que influir poderosamente en el ánimo del gobierno británico el fracaso de la ofensiva roja sobre el Ebro, después de un derroche ingente de personas y de material, a

base de colaboraciones que Inglaterra no desconoce sin duda. Así como la crisis del gobierno rojo ante la actitud inconciliable de los separatistas y burgueses que habrá pesado sobre él bastante.

El fracaso de la ofensiva del Ebro, la crisis, el avance nacional en Extremadura. La reducción del Frente popular en Barcelona, la respuesta de Franco, son hechos reveladores del progreso que está haciendo la España nacional para facilitar la solución del problema general europeo porque cada paso hacia la paz victoriosa de Franco es un paso adelante en el camino de la paz del Occidente. Pero esa paz habrá de ser la grande y rotunda, sin pactos ni componendas ni imposibles transacciones, porque la sangre de los asesinados y caídos en los frentes no admite ninguna transacción.

A nosotros, por nuestra parte nos interesa también la paz del mundo, no solo la de España. Esa paz universal nos hará mucha falta, y por esto nos satisface cuanto pueda asegurarla. Solo los rojos pueden salir beneficiados en un conflicto internacional. Por esto solo los rojos quieren la guerra.

NOTICARIO DE RADIO NACIONAL

## El XV Congreso para el Progreso de las Ciencias

La situación política en Barcelona.—Blum y la no intervención.—Otras notas

Santander.—Esta mañana a las once se verificó el solemne acto inaugural del XV Congreso de la Sección española para el Progreso de las Ciencias, que durará hasta el día 25 del presente mes.

A la hora indicada, la esplanada anterior al hall del Teatro Coliseo donde tenía lugar esta sesión inaugural, se hallaba invadida por un gran gentío en espera de la llegada de las personalidades que habían de participar en el Congreso. Una banda de música de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, y una Sección de Primera línea estaban a los lados para rendir honores a la llegada de las autoridades.

Al llegar los Embajadores de Italia y de Portugal, fueron saludados con los himnos de las naciones respectivas. Fueron recibidos en la puerta del Teatro por el Ministro de Obras Públicas.

El Teatro, adornado severamente, estaba ocupado en su totalidad, asistiendo los dos mil congresistas inscritos. Ocupa la presidencia el Ministro de Obras Públicas señor Peña, acompañado por el Ministro de Organización y Acción Sindical señor González Bueno, los citados Embajadores, las autoridades de Santander, Jerarcas del Movimiento, así como algunas de las figuras más relevantes del Congreso.

El Secretario general de la Sección, señor Torroba, Subsecretario del Ministerio de Obras Públicas, leyó la Memoria de la labor realizada en Congresos anteriores. A continuación el presidente concede la palabra al Subsecretario de Educación Nacional, Alfonso García Valdecasas. Este es un discurso muy elocuente, con gran acopio de datos de interés, desarrolla el tema: «El problema histórico de la Ciencia española». Demostró plenamente en su trabajo la influencia de los españoles en el desenvolvimiento y progreso de la Ciencia universal. Terminado el discurso del señor García Valdecasas, el presidente declaró abierto el Congreso. El acto terminó con la interpretación de los Himnos oficiales.

Zurich.—Después de asistir a la sesión inaugural del Congreso físico-

lógico, ha salido precipitadamente para Barcelona el doctor Negrin.

Barcelona.—En el Secretariado de Economía se ha entregado a los periodistas una nota en la que se dice que por encontrarse enfermo el señor Comorera, este pasará unos días fuera de la ciudad.

Esta «enfermedad» de Comorera se atribuye al deseo de evitar un encuentro con Companys, que tiene grandes deseos de hablarle en nombre de la libertad de Cataluña.

Barcelona.—El presidente Companys convocó ayer al parlamento catalán. Era la primera reunión después de la crisis. La sesión fué muy movida, abundando en censuras para Companys, porque el gobierno central ha violado el Estatuto y el presidente de la Generalidad lo ha consentido.

Barcelona.—La Juventud de Esquerra ha lanzado un manifiesto identificándose con la política de Companys. Este manifiesto es muy criticado y se interpreta como una abierta protesta contra la violación del Estatuto catalán, llevada a cabo por el gobierno marxista.

Paris.—Los cambios de cierre han sido los siguientes:  
Libras, 178,77.  
Dolares, 36,70.

Paris.—El día 5 de agosto salió de la cámara de diputados una carta que traducida dice así:  
«Queridos compañeros: Nuestro compañero León Blum ha recibido vuestra carta del 14 de julio, que ha leído con emoción. Me encarga os acuse recibo y os manda las gracias.

Creed, compañeros, en mis mejores sentimientos.  
Firmado, el secretario de León Blum.

La carta iba dirigida a la Catorce brigada internacional «La Marsellesa» España.

Como todos saben, León Blum se jacta de ser el inventor de la No Intervención...

## Los horrores rojos Inhumanidades cometidas con unos prisioneros

Málaga.—Una de las poblaciones más castigadas por el terror rojo ha sido sin duda alguna Almería. Las últimas noticias dan cuenta del criminal trato dado a 75 presos que fueron condenados a trabajar en las fortificaciones de Turón. Ante la falta de comida y de agua, uno de los presos suplicó le dieran de beber, pues tenía mucha sed, recibiendo por toda contestación un cubo de agua sucia, el cual se negó a tomar, recibiendo un tiro en la frente y siendo rematado luego a hachazos. Muchos de ellos se hallan cubiertos de heridas gangrenosas producidas por los continuos latigazos que reciben. En la cárcel gran número de mujeres que se hallan detenidas están verdaderamente impresionadas por los malos tratos que reciben, y la misma población civil se encuentra totalmente deprimida por la falta absoluta de alimentos. En medio de este cuadro de verdadero infierno se mueven los dirigentes, los que alardean de un casi completo abastecimiento, siendo la moral roja muy elevada, así lo pregonan los dirigentes que son los únicos que pueden disfrutar de las comodidades de la vida.

CRONICA

## Como fué conquistada

Peña Juliana

La auténtica heroicidad de un grupo de soldados españoles.—4 aviones rojos derribados.—Entre pasados y prisioneros en el sector del Ebro se ha llegado a los 5.000.—En las filas rojas sólo una quinta parte están en edad combativa

Empezó el día de hoy con inmejorables auspicios. Cuatro aviones rojos, un Curtis y tres cazas, fueron derribados en un encuentro aéreo, sin baja ninguna por nuestra parte, ya que apenas divisaron a nuestra aviación, los pilotos rojos dieron media vuelta y enseñaron el rabo. Y en el resto del día, al menos por el sector del Ebro, que es el que yo he recorrido, no ha vuelto a hacer acto de presencia la célebre «Temerosa» y hemos sido dueños absolutos del aire con lo que una vez más les hemos machacado de lo lindo sus pasarelas y sus reservas del otro lado del Ebro.

Habría que ver el llo que se armará esta noche cuando, después de estar sufriendo todo el día nuestro durísimo castigo, vean que no pueden evacuar sus bajas, ni repostarse de municiones, ni siquiera de alimentos, porque les hemos cortado el cordón umbilical por el que se venían sustentando. Hemos hecho en este sector un fuerte contraataque, un contraataque de esos que en el argot militar se llaman de los de «bigote negro». Tan fuerte ha sido que aprovechando el haber podido vencer la resistencia roja, porque llegamos hasta sus segundas líneas de trincheras, les hemos quitado unas cuantas importantes posiciones con lo que se van a ver, pues, en trance un poco peliagudo en días sucesivos, ya que entre las cosas que les hemos tomado hoy, hay varias que eran magníficas posiciones artilleras.

Sigue creciendo el número de prisioneros y de pasados. Por cierto que hoy he visto en una estadística oficial que ya alcanzan a 5.000 los pasados y prisioneros por este frente del Ebro. El 40 por ciento de estos rojos tienen una edad superior a los 35 años, es decir, que han rebasado con creces lo que se llama edad militar. El 23 por ciento, se trata solo de gentes que no han cumplido los 18 años y un 19 por ciento, están en verdadera edad combativa. Esto revela la situación del ejército rojo, donde como se sabe, llamaron 17 quintas y que de aquellos reclutas de un principio solo quedan con las armas en la mano, aproximadamente la quinta parte. Todos los demás, deben ser bajas o están en nuestro poder entre los 140.000 prisioneros con que ya contamos.

Después de esta inolvidable y para nosotros ventajosa aventura del Ebro, van a tener que llamar los rojos a la segunda infancia y a los viejos, porque a juzgar por lo ocurrido en el día de hoy, las bajas van en progresión creciente, según se repiten nuestros ataques.

EL TEBIE ARRUMI

## Noticias del Extranjero

Palestina

Stige la situación delicada

Jerusalén.—La presencia de numerosas bandas armadas ha sido observada esta tarde en los mismos arrabales de la ciudad.

Se trata de elementos terroristas que reclutan fuerzas para enfrentarse contra las autoridades británicas.

Se han concentrado 1500 soldados británicos y fuerzas de aviación para castigar a los insurrectos.

La policía ha practicado varios millares de detenciones entre los habitantes de las ciudades sospechosas de simpatizar con las bandas armadas.

Varios centenares de árabes han sido puestos en libertad por una de estas bandas armadas por todo lo cual la situación se presenta bastante crítica en Jerusalén.

En evitación del terror que impera en Palestina

Londres.—El «Daily Express» escribe que como consecuencia de la visita a Palestina del ministro de Colonias Mr. Macdonald, el gobierno británico ha decidido adoptar nuevas medidas con objeto de evitar el régimen de terror que en la actualidad impera en Palestina.

Agrega el periódico que la comisión encargada de estudiar el nuevo reparto no tendrá terminado su informe definitivo hasta fines del próximo mes de octubre.

El parte oficial británico

Jerusalén.—Según el parte oficial publicado por las autoridades militares de Palestina, varios destacamentos de tropas inglesas formados por unos cuantos miles de soldados llevaron a cabo operaciones de castigo contra los árabes guerrilleros apoyados por aeroplanos de bombardeo.

Dichas acciones guerreras tuvieron lugar en el Norte de Palestina al Oeste de Akko.

Hubo 37 árabes muertos y dos prisioneros.

Una bomba fué lanzada en Aviv hirviendo gravemente a dos judíos y levemente a otros dos más.

Checoslovaquia

Los incidentes entre sudetes y checos

Praga.—Se han registrado incidentes en la ciudad de Kutý.

Varios grupos de marxistas antifrancoes han agredido a los sudetes con ocasión de celebrar estos una manifestación por haber sido nombrado alcalde de esta ciudad un miembro de este partido.

En esta manifestación participaron mas de 5 mil personas y los elementos marxistas han insultado al alcalde y a los manifestantes sin que la policía hiciera nada para evitar que se profirieran gritos contra el pueblo alemán.

Se han soliviantado los ánimos entre los manifestantes por la pasividad observada por la policía.

Han sido atendidos después de ocurridos estos sucesos 30 sudetes, algunos de ellos presentan heridas graves, otros muchos han sido atendidos por haber recibido numerosas heridas.

Reina gran efervescencia comentando con la natural indignación estas nuevas provocaciones a los sudetes alemanes.

Si fracasa Lord Runciman se irá a una Conferencia

Londres.—Si Lord Runciman no logra resolver el problema de Checoslovaquia se cree que Mr. Chamberlain tiene la intención de convocar una reunión internacional, para ello se lanzaría un llamamiento supremo al mundo a fin de evitar un

GRAVE SITUACION EN BARCELONA

## Los partidos catalanes contra Negrin

Perpignan.—Todos los partidos políticos catalanes, excepto el Partido comunista declaran en un Manifiesto publicado hoy viernes, su adhesión a Companys y al gobierno de la Generalidad, como al único gobierno que reconocen en Cataluña. En los círculos bien informados declaran aquí que tal adhesión aunque no menciona para nada al gobierno de Negrin, es una clara declaración de guerra contra él, por parte de los catalanistas y autonomistas.

Los comunistas, por su parte, han declarado que defenderán la política de Negrin contra Companys y la generalidad, afirmando al mismo tiempo que Companys está trabajando para ver si logra una rendición.

Este conflicto creciente entre Companys y Negrin, repercute en una serie de medidas restrictivas al gobierno Negrin contra los catalanes y los vascos. Entre ellas, el control de los viajes de catalanes y vascos, a quienes se rehusa el permiso para salir de Cataluña.

Hoy viernes se ha publicado una disposición, traspasando al gobierno de Negrin, la Administración de los Puertos que antes incumbía a la Generalidad, de las cuales se incauta ahora la Administración republicana.

En vista de todas estas medidas, la tensión es de cada momento más fuerte, apareciendo por las calles numerosos pasquines con vivas a Companys y muera a Negrin.

UN POSTULADO INDISCUTIBLE

## La independencia de España

(DE RADIO NACIONAL)

Una de las campañas más explotadas por la propaganda roja, orientada especialmente a despertar la alarma en el extranjero, es la que consiste en afirmar que España perderá su independencia y que quedará reducida, una vez terminada la guerra, a algo semejante a un feudo de las que ellos llaman potencias fascistas.

Esta propaganda insidiosa, por lo que a nosotros toca, que estamos luchando precisamente por la independencia de nuestra Patria, no valdría siquiera la pena de ser contestada. Pero es que estas afirmaciones falsas alrededor de nuestra independencia producen más allá de las fronteras una desconfianza que sirve muy bien a los fines de los rojos. Y por esto, ante esta campaña de falacias, hay que afirmar una vez más con voz bien clara, que no pueda dejar de oírse, que la independencia de nuestra Patria es uno de los motivos fundamentales del Movimiento. El Generalísimo Franco lo ha declarado así en cuantas ocasiones hubo oportunidad. Y es algo tan esencial, evidente y claro para todos los españoles, que a ninguno se le ha ocurrido dudar de ello jamás. ¿Cómo va a ser de otra manera si es precisamente por esa independencia de España por lo que luchamos nosotros?

España se ha alzado para recuperar su prestigio, para afirmar su ser nacional, destruido por más de dos siglos de incuria vergonzosa, para luchar contra todos los extranjerismos que invadieron nuestro solar, para salvar, en fin, su independencia en el más amplio sentido de la palabra.

Solo el que desconozca nuestra historia y el amor a su independencia tradicional en el pueblo español, puede poner esta verdad en duda. Pero lo que resulta verdaderamente indigno y llega a sublevar el espíritu

conflicto. El canciller Adolfo Hitler se dice que aceptaría la idea a condición de que fuera excluida Checoslovaquia y la URSS.

En los centros competentes se asegura que la cuestión será resuelta el 28 de octubre.

Francia

La inferioridad de la aviación

Paris.—Refiriéndose a la aviación militar francesa el diario «Gringotre» proclama la inferioridad de la aviación francesa frente a la de los demás países especialmente, comparada con las grandes potencias.

Durante los últimos meses las fabricas de aeronáutica francesas han producido de 30 a 40 aparatos al mes mientras que en 1935 produjeron de 80 a 200 al mes.

La defensa pasiva antiaerea en Francia no está todavía organizada, y la defensa activa es insuficiente, pues la mayor parte de nuestros aparatos de caza no pasan más allá de los 350 kms. por hora, que es en absoluto insuficiente los «Dor-

niers» con una velocidad superior a 420 kms. y los «Savoyas» italianos.

Próximo viaje del Rey de Bélgica a Paris

Paris.—«Le Jour» escribe hoy, que según noticias que ha recibido de Bruselas, el Rey de Bélgica irá a Paris a principios del próximo mes de Octubre para asistir a la inauguración del monumento erigido a la memoria del Rey Alberto, regresando a la capital belga el mismo día.

Anuncia el periódico que el Rey ha prometido al Presidente de la República francesa volver en Noviembre en visita oficial.

## Cooperativa Electra Popular

Españoles, Mallorquines

En bien de la Ciudad y de vuestros propios intereses apoyad a la COOPERATIVA ELECTRA POPULAR, y tendreis servicio de luz y fuerza con notable economía.

PRONTO ELECTRIFICACION DE UN GRAN SECTOR

## NACIONAL HOTEL

Armadas, 101 - Teléfono 2981 - S'AIGO DOLÇA PALMA DE MALLORCA

Habitaciones - Gran confort - Cocina esmerada - Espléndidas terrazas con Jardín - Playa para baños - Pistas de Tennis frente al Hotel - Refugio propio.

Radioyente:

No deje de escuchar todas las noches

Radio Nacional de España

SALAMANCA

la VOZ de la PATRIA UNA, GRANDE y LIBRE